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Высшая школа: время перестройки

С Т Р А Т Е Г И Я  
В У З А

КТО не знает, что престиж инженерных спе
циальностей и качество подготовки инженеров 

в нашей стране недопустимо снизились за послед
ние десятилетия. И это связано не только с извест
ными диспропорциями в оплате инженерного тру
да. Сыграли свою отрицательную роль и слабая 
материально-техническая база многих вузов, и не
допустимо низкие конкурсы на вступительных эк
заменах, и процентомания в оценке деятельности 
преподавателей. Чрезмерно узкая дифференциация 
специальностей снижает фундаментальность выс
шего технического образования, отрицательно влия
ет на творческий потенциал 'инженера. К сожале
нию, грешит этим и новый перечень специально
стей, недавно предложенный Минвузом СССР. Ви
димо, не хватило решимости штабу отрасли резко 
изменить ситуацию (в США число инженерерных 
специальностей втрое меньше, чем у нас). Нельзя 
не назвать и такие факторы, как определенное пе
репроизводство выпускников вузов с инженерными 
дипломами при ощутимом недостатке их инженер
ной квалификации, а также серьезные перекосы в 
использовании инженерного труда.

До недавнего времени чуть ли не каждый вуз 
считал своим долгом открывать все новые, якобы 
чрезвычайно нужные в регионе специальности и 
планировать увеличение набора студентов на уже 
имеющиеся. Даже если эти планы имели техни
ческое обоснование, они вряд ли учитывали в до
статочной мере социально-демографические факто
ры. Действительным двигателем экстенсивного 
процесса служили внутренние потребности самого 
вуза и отсутствие экономической ответственности 
за возможные последствия. Такие предложения 
обычно находили поддержку на соответствующих 
промышленных предприятиях, которым это ничего 
не стоило при отсутствии платы за трудовые ре
сурсы. Недавно Минвуз СССР принял некоторые 
меры по сокращению приема студентов в вузы 
европейской части страны и ограничению его в 
остальных вузах. Обязательного плана приема сей
час вуз вроде бы не имеет, однако добивается еТо 
выполнения с прежней настойчивостью. Причины — 
нежелание создать проблему сокращения штатов, 
опасение потерять престиж благополучного ву
за и т. д.

Если вдуматься, за этой стратегией видна креп
ко укоренившаяся приверженность старым, экстен
сивным методам руководства, порождающая Депь 
трудноразрешимых проблем:

— как обеспечить минимально приличный кон
курс абитуриентов;

— как при фактическом отсутствии конкурса вы
полнить план приема;

— как учить студентов, которые не имеют не
обходимой школьной подготовки и навыков систе
матической самостоятельной работы;

— как в условиях недопустимо большой учеб
ной нагрузки преподавателей повышать или хотя 
бы сохранить требуемый уровень научно-методи
ческой и воспитательной работы (недаром было от
менено планирование этой работы в часах);

— как вести работу с лучшими студентами, ког
да основное внимание приходится уделять отстаю
щим в учебе;

— как остановить ухудшение производственной 
дисциплины студентов, снижение общей культуры, 
сохранить былую общественную активность;

— как обеспечить качество учебного процесса в 
условиях недостаточной материальной базы;

— как строить и реконструировать учебные 
корпуса и общежития при острой нехватке средств 
и подрядных лимитов, без систематического от
влечения студентов от учебного процесса.

Нетрудно и дальше перечислять проблемы, но 
уже названных достаточно, чтобы сделать вывод: 
если и дальше пытаться решать их прежними ме
тодами, то все разговоры о перестройке высшей 
школы, об упоре на качество и целевую подготовку 
специалистов останутся только разговорами.

В таких условиях преподаватели под нажимом 
администрации будут оставаться зазывалами, за 
ниматься при оценке знаний выводиловкой, неиз
бежно ориентироваться на уровень студента-троеч- 
ника, подменять оригинальную научно-техническую 
литературу сомнительными методическими, размяг
чающими гранит науки до консистенции манной 
каши. Откуда же в этих условиях вырасти настоя
щему инженеру! Даше те студенты, которые вы
брали специальность по призванию и пришли в 
вуз с хорошим багажом знаний, неизбежно ниве
лируются под низкий средний уровень.

Сколько ни прикрывай эту ситуацию разговора
ми о повышении качества специалистов, дальше 
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зачетная неделя, которая 
продлится до 31 января: 
разумеется, это крайние 
сроки проведения недели 
для студентов разных кур
сов всех факультетов. За
кончится зимняя экзаме
национная сессия, как 
отмечено в приказе по ин
ституту, изданном ректо
ром А. М. Ставером, 
24 февраля.

Заведующие кафедрами 
должны обеспечить еже
дневную работу со студен
тами преподавателей в за
четную неделю, а также 
в течение месяца со дня 
окончания сессии. Будут 
организованы группы из 
числа студентов, демоби
лизованных из рядов Со
ветской Армии, с целью 
проведения необходимых 
дополнительных занятий 
и консультаций. Следует 
обеспечить проведение ин
дивидуальных дополни
тельных занятий и 
консультаций со студен
тами, привлекавшимися 
на строительные работы 
на внутрнвузовских объ
ектах.

Важно проанализиро
вать ритмичность работы 
студентов по курсам и 
дисциплинам в течение 
семестра, представить в 
учебный отдел анализ 
входа в сессию.

На снимках: занятия со 
студентами вечернего 
факультета в И ВЦ про
водит доцент кафедры 
РТиК О. В. Кошаев.

Фото Л. Шоетак.
Напряженная пора зим

ней экзаменационной сес
сии налагает большую 
ответственность и на пре
подавателей, и на студен
тов, и на сотрудников. 

Ни пуха, ии пера!

Н аш  дискуссионный клуб

Н А Й Т И  С Е Б Я
Концерт рок-группы 

«Амальгама», проходив
ший в КрПИ, принес с 
собой много нового, побу
дившего к различного ро
да суждениям и спорам.

Песни' «Амальгамы» 
были восприняты моло
дежью с энтузиазмом. 
Это восприятие выража
лось в танце, в аплодис
ментах ц т. д. Может, не 
каждому понятен язык, 
преклонение перед рок- 
музыкой, но по выраже
нию лиц, по виду многих 
можно сказать: «эти сума
сшедшие «металлисты», 
фанаты рока...»

Нет, я не оправдываю 
их, но и осуждать не 
имею никакого "права. Это 
выражение их чувств...

Рок-музыка в возрасте 
от 16 до 23 лет ассоци
ируется с ломкой в жиз
ни. Найти се,бя, свое мес
то в ней нелегко, иногда 
мы сами не понимаем се
бя, не можем объяснить 
своих поступков, чаяний. 
И не надо останавливать 
тех, кто идет той доро
гой, которую они для се
бя выбрали, сочли ее бо
лее необходимой, возмож
но, даже более трудной,

но именно своей. И пусть 
где-то мы не правы и 
ошибаемся, но ведь че
ловек учится на собствен
ных ошибках.

Возможно, смысл песен 
рок-групп для многих со
стоит лишь в наборе слов, 
несет в себе обыкновен
ную бессмыслицу, но для 
той части молодежи, ко
торая Любит и понимает 
рок, эти песни имеют 
смысл, свой язык, понят
ный только тем, кто хо
чет понять.

И не обязательно ве
шать на себя цепи, наде
вать кожаные куртки на 
заклепках, делать экстра
вагантные прически, под
ражая своим иностран
ным сверстникам, кото
рые ведут себя подобным 
образом отнюдь не от хо
рошей жизни.

Не секрет, что в стра
нах капитала преобладает 
огромный процент безра
ботицы, и безработные — 
в основном молодежь. Эти 
люди не могут занимать
ся любимым делом, да и 
нелюбимым тоже, они 
ищут работу на биржах 
труда, в газетных объяв
лениях, и именно озлоб

ленность на жизнь, без
делье толкают их в гущу 
толпы и наркоманов, и 
панков, и «металлистов». 
Которые нередко после 
сильных концертов- ищут 
себе жертву или приносят 
в жертву себя. Я не ста
ну высокими словами при
зывать отречься от своих 
взглядов, не стану убеж
дать в обратном, но я хо
чу объяснить, что подоб
ные течения, как болезнь, 
поражают молодежь. На 
таких людей смотрят с 
безнадежной жалостью 
друзья и с беспомощным 
сочувствием ■— знакомые. 
По сути дела, они отвер
женные. Но не стоит за
бывать, что нам открыты 
все двери в будущее. Ка
ким оно будет для тебя?

В. БОНДАРЕНКО, 
студкор ТЭФ.

От редакции. Виталия 
Бондаренко поднимает ин
тересующую многих про
блему об отношении к 
рок-музыке, о ее поклон
никах и о связях духов
ности человека, его ми
ровоззрения и самовыра
жения с современными 
модными музыкальными 
течениями. Надеемся, 
что наши читатели рас
скажут о том, что они ду
мают по затронутым во
просам.

В парткоме

инст ит ут а  ---------- -

Отчет 
ректора

В конце декабря на за
седании партийного коми
тета заслушан отчет рек
тора коммуниста А. М. 
Стайера по руководству 
институтом.

При обсуждении отчета 
ректора партком отметил, 
что с приходом коммуни
ста A. ivl. ставера к ру
ководству вузом активизи
ровалась деятельность 
всего коллектива, секто
ром установлены личные 
контакты с руководством 
ведущих предприятий и 
организации края, учреж
дений Академии наук, по
ставлены целевые задачи 
в улучшении подготовки 
специалистов, разверты
вании научных исследова
ний. По инициативе рек
тора оыл создан ЭПЦ, 
организована работа ме
тодологического семинара 
для руководящего соста
ва института, на котрром 
рассматривались вопросы 
перестройки народного хо
зяйства страны, работа 
вузов, обсуждался передо
вой опыт и т. д.

Разработана программа 
развития института но со
вершенствованию учебно
го процесса, его интегра
ции с производством, раз
вертывании научных ис
следований, кадровой по
литике, укреплению ма
териально-технической ба
зы института и улучше
нию социально-бытовых 
условий сотрудников и 
студентов. Коллективом 
вуза взят курс на целе
вую подготовку специали
стов для предприятий и 
организаций края по но
вой технике (и прогрессив
ным технологиям, активи
зировано внедрение новых 
форм и методов обуче
ния студентов, передового 
опыта ведущих вузов 
страны и многое другое. 
Начата реализация планов 
капитального строитель
ства, ремонта корпусов 
института, общежитий и 
энергосетей.

Партийный комитет от
метил, что процесс пере
стройки работы в инсти
туте в целом идет медлен
ными темпами, на многих 
участках работы дело не 
улучшилось. Это касается 
организации учебного 
процесса, постановки на
учных исследований, со
стояния бытового обслу
живания студентов и пре
подавателей, особенно ра
боты буфетов и столовой, 
содержания учебных зда
ний и сооружений.

Партийный комитет 
утвердил отчет коммуни-. 
ста А. М. Ставера. В при
нятом постановлении на
мечены меры но дальней* 
шему совершенствованию 
стиля и методов руковод
ства институтом,
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✓"Слов и частичных полумер дело не пойдет. Вало
вый подход к высшему образованию в принципе 

• не совместим с понятием высокого качества. Чис
лом поболее, ценою подешевле — вот фирменный 
знак такого подхода.

Как можно мириться с тем, что перспективой 
стать студентом политехнического кое-кто из учи
телей стращает учеников в красноярских школах. 
А ведь первые выпускники нашего института, 
тогда еще небольшого, помнят время, когда стать 
политехником было престижно. Среди десятиклас-, 
сников при поступлении были конкурсы по 8 че
ловек на одно место. Дипломные проекты имели 
по 13— 17 листов чертежей на каждого студента, 
тогда как сейчас только 8 — 10, а на отдельных 
специальностях и того меньше.

Каков же выход? Можно ли повысить качество 
специалистов в условиях слабой школьной подго
товки многих абитуриентов, неблагоприятной на 
ближайшие 5 — 10 лет демографической ситуации, 
сохраняющихся диспропорций в оплате и исполь
зовании инженерного труда, ограниченности средств 
и ресурсов вуза?

Ответ следует искать на путях интенсивного, а 
не экстенсивного развития вуза. Применительно к 
условиям КрПИ можно сформулировать следую
щие основные принципы такого развития.

1. Решительно отказаться от выполнения лю
бой ценой привычного плана приема. Проводить 
вступительные экзамены так, чтобы стать студен
том мог только действительно достойный этого 
абитуриент (вероятно, таких будет не более 50% 
от подавших заявление в институт).

2. В связи с переходом предприятий на пол
ный хозрасчет и введением платы за трудовые 
ресурсы планировать выпуск по каждой специаль
ности на основе заказов предприятий-потребителей. 
Необходимо обеспечить такими заказами-гарантия
ми не менее 70—80% планируемого выпуска.

3. На первых трех курсах для каждой группы 
родственных специальностей иметь единый учеб
ный план общеинженерной подготовки. В него 
следует включить и дисциплины общественно-эко
номического цикла, чтобы на 4 —5 курсах обеспе
чить достаточно времени для интенсивного изуче
ния профилирующих инженерных дисциплин.

4. Целенаправленно использовать уменьшение 
набора студентов для качественного улучшения 
преподавательского состава. Высвобождаемые пре
подаватели позволят улучшить штат НИСа и штат 
учебно-производственного персонала (УПП) кафедр. 
Молодых специалистов целесообразно ' принимать 
на преподавательскую работу по конкурсу после 
2 —3 лет работы в НИСе или УПП.

5. Привести в соответствие с нормами и по
требностями обеспеченность учебными площадями 
и общежитием в. расчете на одного студента за 
счет сокращения набора.

6. Прекратить систематическое отвлечение сту
дентов на строительные и хозяйственные работы 
за счет учебного процесса. В связи с этим не на
чинать новое строительство и реконструкцию ву
зовских объектов, не обеспеченных подрядом на 
70— 80% от общего объема работ.

7. В соответствии с решением Политбюро ЦК 
КПСС, одобрившим разработанные Совмином ме
роприятия по переподготовке кадров, создать в 
институте инженерный факультет для переподго-
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товки дипломированных специалистов промышлен
ных предприятий с отрывом от производства на 
1 — 1,5 года. Это позволит предприятию за 2—3 
года решать проблему ведущих инженеров по но
вейшим направлениям техники, технологии и орга
низации производства, тогда как для подготовки 
специалиста из вчерашнего школьника ' требуется 
не менее 7 —8 лет.

К этой работе можно будет привлечь высококва
лифицированных преподавателей общеинженерных 
и специальных кафедр, а также их филиалов на 
крупных предприятиях. Учить придется людей, 
имеющих практический опыт инженерной работы по 
специальности. Следовательно, можно поднимать 
такие вопросы и на таком уровне, который недо
ступен большей части обычных студентов. Это по
требует серьезной подготовки и от самих препода
вателей, будет способствовать ускоренному росту 
их квалификации.

Целесообразно по каждой группе родственных 
специальностей вести раздельную переподготовку 
конструкторов, технологов и организаторов произ
водства.

Сейчас важно не упустить время и найти до
стойное место нашему вузу в этой важнейшей ра
боте.

Основные предложения изложенной программы 
могут не получить поддержки у определенной ча
сти администрации и у тех преподавателей, кто 
чувствует себя кандидатом на сокращение в свя
зи с уменьшением набора. Те же, кто не на словах, 
а на деле озабочен повышением качества подготов
ки специалистов (вероятно, их большинство), пони
мают, что без радикальных мер не обойтись.

Еще раз следует подчеркнуть, что в условиях 
плавающего набора абитуриентов можно обеспе
чить стабильность кадров вуза за счет гибкого 
планирования объемов хоздоговорных НИР, еже
годной переподготовки инженерных кадров для 
промышленности, переподготовки самих препода
вателей вуза через ИПК, ФПК и стажировки сро
ком до одного года.

Подходит время, когда предприятия станут час
тично оплачивать подготовку для них трудовых ре
сурсов в связи с переходом на полный хозрасчет, 
самоокупаемость и самофинансирование. В новых 
условиях возрастут требования к качеству постав
ляемых вузами специалистов и уменьшится потреб
ность в их количестве. Не прочувствовав эти импе
ративы и не перестроившись, мы неизбежно стол
кнемся через несколько лет с уменьшением спроса 
на наших выпускников и будем вынуждены сокра
тить набор. Но если сейчас у нас еще есть время 
на переоценку приоритетов, то тогда его уже не ос
танется, и процесс будет болезненным.

Решать всю совокупность вопросов, связанных с 
новой для вуза стратегией, необходимо на широкой 
демократической основе. Роль ректора, ученого 
совета и общественных организаций должна сос
тоять в том, чтобы сформулировать новую програм
му действий и ее альтернативные варианты, дать 
предварительный анализ их достоинств и недостат
ков, организовать их широкое обсуждение. Окон
чательное решение должно быть принято на общем 
собрании трудового коллектива.

С Т У  Д Е Н Т  A M -  
П Р О Ф Е С С И Ю  

Р А Б О Ч Е Г О

(К ИТОГАМ ПРОИЗ
ВОДСТВЕННОЙ ПРАКТИКИ)

Студенты 3 и 4-го курсов КрПИ в 1986—87 учеб
ном году прошли производственную практику на 
41 предприятии, в том числе на 27 предприятиях, 
находящихся на территории нашего края. Часть 
студентов была привлечена на строительство ооъ- 
ектов института. Практика студентов была прове
дена в установленные сроки.

Многое было сделано в целях совершенствова
ния процесса прохождения студентами практики, 
а также руководства ею. Так, практика проводится 
в филиалах кафедр по прямым связям и догово
рам о содружестве в НПО «Сибцветметавтоматика» 
^ФАВТ), в ПО «Сибтяжмаш» (МСФ), ПО «Искра» 
(РТФ), 110 «Красноярскавтотранс» (АТФ). Заслу
живает внимания опыт проведения ректоратом со
вещаний на ПО «Крастяжмаш» с руководителями 
практики, студентами и администрацией предприя
тия по совершенствованию целевой практической 
подготовки студентов.

Совершенствуется организация ознакомительной 
практики путем проведения аттестации и присвое
ния рабочей профессии студентам 1-го курса. Боль
шую работу в этом направлении проводят МСФ и 
А'ГФ, а также ФАВТ.

Однако накопленный опыт используется недоста
точно из-за отсутствия прямых связей выпускаю
щих кафедр с учебными комбинатами предприятий 
и краевым управлением профтехобразования. Не
обходимо шире использовать связь: ознакомитель
ная практика — курс «Введение в специаль
ность» — самостоятельная работа студентов для 
присвоения рабочей профессии студентам по про
филю их обучения.

В период перехода предприятий на самофинан
сирование и самоокупаемость усложнилась возмож
ность устройства студентов на рабочие и инженер
но-технические должности. Прохождение практики 
в качестве дублеров привело к снижению дисцип
лины, так как контроль за трудовой деятельностью 
студентов руководителями практики предприятий и 
института осуществлялся неудовлетворительно. Не 
велся табельный учет студентов, отсутствовали 
графики работы руководителей и проведения кон
сультаций в ОТО предприятий (например, на ТЭЦ-1, 
специальность 0301, руководитель — ассистент ка
федры ЭС М. Д. Чижова).

По ряду специальностей имели место случаи на
рушения студентами трудовой дисциплины (это — 
опоздания к началу практики, пропуски без ува
жительных причин, самовольное прекращение 
практики студентами. Были нарушения и другие).

В течение прохождения студентами практики не
которые кафедры недостаточно уделяли внимания 
контролю выполнения студентами правил техники 
безопасности. Так, на ПО «Крастяжмаш» произо
шел несчастный случай со студентом 4-го курса спе
циальности 0303 (зав. кафедрой ЭС профессор В. А. 
Трошин). Некоторые кафедры по разным причинам 
в течение практики заменяют руководителей практи
ки, не внося изменений в приказ. Кафедрами об
щественных наук не приняты необходимые меры 
по улучшению организации и проведения ОПП.

Необходимо отметить неудовлетворительную ра
боту членов комиссии по контролю за организаци
ей производственной практики зав. кафедрой ПТЭ 
доцента В. М. Журавлева, доцента кафедры ЭПП
В. П. Кочеткова, не представивших материалов 
проверки по предприятиям в соответствии с гра
фиком.

В целях дальнейшего совершенствования орга
низации и проведения практики ректоратом КрПИ 
в ноябре был издан приказ, в котором было отме
чено следующее:

Необходимо разработать совместно с базовыми 
предприятиями предложения по реализации прика
за Минвуза СССР от 20.08.87 г. №  601 «О поряд
ке аттестации и присвоения рабочей профессии сту
дентам высших и учащимся средних специальных 
заведений».

Подготовить предложения по введению годич
ного совмещенного обучения студентов в объеме 
8 — 12 часов в неделю с их производительным тру
дом на должностях высококвалифицированных ра
бочих, техников, инженеров за счет использования 
времени, отводимого на производственную практи
ку в соответствии с приказом Минвуза СССР.

Соответствующим подразделениям института 
предложено провести подбор мест практики на 
1987 — 88 учебный год с учетом возможностей 
предприятий в вопросе предоставления практикан
там рабочих и инженерно-технических должностей 
с соответствующей оплатой труда.

В приказе отмечены некоторые организационные 
вопросы, а также вопросы проведения научно- 
практической конференции «Совершенствование 
организации и проведения производственной прак
тики студентов».

Л. СУСЛИНА, 
зав. отделом производствен
ной практики.

В следующем номере читатели могут узнать о ре
зультатах смотра по производственной практике.

С. ШАТОХИН, 
доцент кафедры ТМС.

Навстречу 10-летию вычислительного центра

В ф еврале текущ его  года информационно-вычисли
тельном у центру КрПИ исполняется 10 лет. Направле
ния реф орм ы  высшей школы в качестве одной из важ
нейших задач предусм атриваю т всемерное расш ире
ние применения вычислительной техники, ликвидацию 
компьютерной безграм отности . Растет в связи с этим 
ответственность, леж ащ ая на коллективе нашего ВЦ. В

ближайш их номерах газеты  мы вернемся к разговору 
о проблемах его развития.

На снимке: в информационно-вычислительном цент
ре пятикурсницы ф акультета автоматики и вычислитель
ной техники Л . Кузнецова и Е. М ихайлюк проходят 
практику.

Ф ото Г. Домбровской.
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КАК ВСТРЕЧАЛИ 
НОВЫЙ ГОД

Этот традиционный 
смотр-конкурс проводил
ся, как обычно, 31 де
кабря. Вот как встретили 
Новый год в общежитии 
№  4. Ведущий, Цыганка, 
Баба Яга и Ворчун иска
ли Снегурочку, которую 
похитил Кащей. На втором 
этаже встретили разбой
ников, на третьем — цы
ганок, на четвертом — 
Деда Мороза, который то
же искал Снегурочку, на 
пятом попали в Кащеево 
царство... Не менее инте
ресно радовались прихо
ду сказочных героев и 
студенты других обще
житий. Во время диско
теки была организована 
новогодняя почта, лоте
рея, игры.

Комиссия распределила 
места таким образом:

1-е место — общежитие 
№ 6 (ТЭФ);

2-е место — № 4
(ФА ВТ);

3-е место — № 6
(АТФ).

НА СНИМКАХ: на но
вогоднем студенческом
балу.
Фото В. ГОЛУБЦОВА.

ГОВОРИМ О ПРОБЛЕМАХ
Вот уже 4 года наш фа

культет занимает I место 
по военно-патриотической 
работе в институте. Это 
целый комплекс дел: ор
ганизация военно-спортив
ных эстафет, соревнова
ний, участие в мероприя
тиях, посвященных зна
менательным датам в ис
тории нашего государства, 
работа среди подшефных 
школ, организация техни
ческих кружков и секций.

Большой популярностью 
пользуется коллективная 
радиостанция РТФ в 
ОКПИ № 5. Ребята не
однократно занимали при
зовые места в соревнова
ниях на первенство мира. 
Они проводят сеансы свя
зи более чем со 150 стра
нами мира. Их позывной 
известен в США, Англии, 
Австралии и других стра
нах. '

В настоящее время ра
ботают кружки в четырех 
подшефных школах. В 
1985—87 годах вели пе
реписку со студентами, 
служащими в рядах Со
ветской Армии. Один из 
основных вопросов в нас

тоящее время — это ус
тановление связи с ребя
тами, призванными в ар
мию весной этого года. 
Хотелось бы обратиться с 
просьбой ко всем, кто 
знает их армейские адре
са, сообщить их в бюро 
ВЛКСМ РТФ.

Не решен вопрос со 
стрелковой секцией. По
строен и действует непло
хой стрелковый тир, но 
тренера для секции до 
сих пор нет. Мы счита
ем, что этот вопрос дол
жен волновать не только 
ответственных за воен- 
но-патриотичесКую рабо
ту на факультете, но и 
председателя спортивно
го клуба «Политехник».

Не развиваются другие 
технические виды спорта. 
Хотелось бы узнать на 
этот счет мнение предсе
дателя спортклуба «По
литехник», председателя 
комитета ДОСААФ и дру
гих ответственных. Мне
ние это надеемся прочи
тать в газете «Политех
ник».

П. СИМОНЕНКО, 
студент РТФ.

С О Ц С О Р Е В Н О В А Н И Е : ГЛ АС Н О С ТЬ
В институте проходит смотр-конкурс на лучшую на

учно-исследовательскую лабораторию. С 1 по 20 де
кабря 1987 года комиссия НИР профкома принимала 
документы на смотр-конкурс, выверяла показатели их 
работы, знакомилась с показателями «сдельных лабо
раторий. Наиболее активными оказались МТФ и М СФ , 
представившие результаты работы по четырем лабо
раториям. Всего в конкурсе приняли участие 13 лабо
раторий. Вот их краткие характеристики.

отливок и т,ри м акета по 
газоимпульсной ф орм ов
ке, за что получены четы
ре м едали , одна из них — 
за м акет, выполненный 
студентам и . Названный при
бор в настоящ ее время 
дем онстрируется на м еж 
дународной выставке «Ко-

1988— 90 гг. В 1987 г. полу
чены положительные реш е
ния на три изобретения.

Лаборатория электро
механики (руководитель 
проф ессор В. А . Трошин) 
занимается удельными
нормами расхода электро
энергии по важнейшей те-

О СМОТРЕ - КОНКУРСЕ
Тематика работ лабора

тории фазоизмерительных 
устройств (руководитель 

—  заслуж енный изобрета
тель Р С Ф С Р  доцент М . К. 
Чмых) — разработка фа- 
зо,измерительной аппара
туры  повышенной точнос
ти (тематика работ отнесе
на к важ нейш ей). Лабора
тория организована в 1971 
г .; к настоящ ем у времени 
внедрены в серийное про
изводство четыре прибора. 
В 1987 г. образцы прибо
ров экспонировались на 
всемирной выставке ТЕЛ Е
КО М  в Ж еневе , на м е ж д у
народной выставке «Пра
га-87», получены три м е
дали ВД Н Х. Экономический 
эф ф е к т , полученный лабо
раторией за год , 825,8 ты 
сячи рублей при объеме ра
бот хоздоговорны х 131 ты 
сяча руб . в год. В кол
лективе лаборатории — 
два заслуж енны х изобрета
теля Р С Ф С Р  —  М. К. 
Чмых и С . В. Чепурных, ас
пирант своей очной аспи
рантуры А . М. Геник. С дал 
экзам ены  в аспирантуру 
ф . В. Зандер . Состоялась 
защ ита докторской д и ссер
тации М. К. Чмыхом , полу
чены положительные р е
шения на пять изобретений 
и внедрены семь изобре
тений.

Лаборатория систем 
адаптивного управления

(руководитель доцент С . Н. 
Ш атохин) исследует ф ункци
ональные возможности
ш пиндельных узлов с адап
тивными гидростатически
ми и аэростатическими 
подшипниками в несущ их 
систем ах и систем ах адап
тивно - програм много уп 
равления м еталлореж ущ и
ми станками (исследования 
отнесены к важнейшим). 
Разработаны и переданы в 
НИИ М инавтопрома р уко 
водящ ие материалы по 
проектированию и расчету, 
при этом фактический эко
номический эф ф е к т от 

внедрения составил 100 ты 
сяч руб. Совместно с ря-V wдом крупных предприятии

страны разрабаты ваю тся 
конструкции ш пиндель
ных узлов, выполняются 
пять договоров о творче
ском содруж естве , ож и да
емый экономический эфч 
ф ект составит 300— 500 ты
сяч руб . По два экспоната 
экспонировались в прош 
лом году на ВД Н Х, полу
чены две м едали ; на все
союзной выставке в У ф е , 
на м еж дународной выстав
ке в ЧССР «Прага-87». По
лучены положительные р е
шения на три изобретения, 
защ ищ ена кандидатская 
диссертация О . А . Пикало- 
вым, руководитель лабо
ратории награж ден знаком 
М инвуза за отличные ус
пехи в работе. В коллек
тиве работаю т два аспи
ранта своей очной аспи
рантуры : В. И. Ш ахворос- 
тов и С . А . Ярош енко, 
своими силами провели р е
конструкцию  и оформ ление 
интерьера лаборатории 
«Г»-04.

Лаборатория процессов 
литейного производства
(руководитель доцент В. Г. 
Бабкин) на протяжении р я 
да лет работает по проб
леме «Поверхностны е яв
ления в расплавах и воз
никающих из них твердых 
ф азах»  в плане работ АН 
С С С Р  и АН У С С Р  по важ 
нейшей тем атике. Разрабо
таны новые композицион
ные керам ические матери
алы для работы в контак
те с расплавами на основе 
алю миния, новые покры
тия для литейных ф орм  и 
стерж ней, новые легирую 
щие покрытия для получе-< 
ния поверхности отливок 
со специальными устройст
вами. Экономический э ф 
ф ект фактический •— 14,3
тысячи руб ., ожидаемый —
42,7 тысячи. В 1987 году 
получены положительное 
реш ение на изобретение, 
акт о внедрении одного 
изобретения в промыш лен
ность, выполняется ряд 
договоров о творческом 
содруж естве с крупными 
предприятиями страны . На 
ВДН Х дем онстрировались: 
прибор для неразруш аю 
щ его контроля качества

рея-87».
Л аборатория механиче

ских систем (руководи
тель доцент В. М . Соло- 
вьюк) разрабаты вает кон
струкции электром ехани
ческих приводов робото
технических систем . О б ъ 
ем хоздоговорны х работ 
— 150 тысяч руб ., эконо
мический эф ф е к т не плани
ровался. За год 9 макетов 
электром еханических при

водов демонстрировались 
на ВД Н Х и отмечены 9 м е 
далями, получены положи
тельные решения на два 
изобретения, защ ищ ена 
кандидатская диссертация 
Ю . П. Колесниковым.

Лаборатория динамики 
и прочности мельниц-ак
тиваторов (руководитель 
доцент В. И. Козлов) ис
следует и разрабаты вает 
аппараты, предназначенные 
для механической актива
ции тверды х вещ еств в 
плане важнейшей тем ати
ки. За прош едш ий год  по
лучены положительные р е 
шения на два изобретения 
и готовится одно изобре
тение к патентованию, уже 
второе для этого коллек
тива. Внедрено одно 
изобретение в промыш 
ленность. Лабораторная 
мельница-активатор д е 
монстрировалась на выс
тавке «Прага-87», опытная 
установка работает в Ме- 
ханохимическом центре С О  
АН С С С Р .

Лаборатория химии
(руководитель Г. Д . М аль
чиков) ведет хоздоговор
ные работы на сум м у 97 
тысяч рублей (тематика от
несена к важ нейш ей). Раз
работана технологическая 
схем а переработки ф о с ф а 
тов в удобрения и ведутся 
работы по созданию  опыт
ной установки. Планируется 
технологическая линия по
лучения удобрений. Кол
лектив лаборатории реш а
ет такж е задачи повыше
ния влагостойкости и проч
ности концентратов руд  и 
углей, и результаты  НИР по 
этом у направлению плани
рую тся к внедрению  в

м атике. Их внедрение обе
спечит более экономичный 
расход  энергии, ож идаемый 
э ф ф е к т составит 80 тысяч 
руб . За год получены по
ложительны е решения на 
два изобретения, подго
товлен и издан сборник на
учных трудов, коллектив 
награж ден почетной грам о
той.

Лаборатория автоматиза
ции проектирования и 
управления С Д М  (руково
дитель заслуженный изоб
ретатель Р С Ф С Р  доцент 
В. II. П авлов) ведет рабо
ты по созданию  С А П Р  и 
А С Н И  для строительного и 
горного машиностроения. 
Bl настоящее время нахо
дится в опытной эксплуата
ции подсистема С А П Р  по 
выбору технических решений 
на первой стадии проекти
рования. Л аборатория осна
щена Э ВМ  М 600 и графо
построителем. Получены по
ложительные решения на де
сять изобретений, одно изо
бретение внедрено в произ
водство.

Л аборатория транспортных 
средств специального и об
щего назначения (руково
дитель доцент В. Г. Аноп- 
ченко) разрабаты вает снего
ходы и движители высокой 
проходимости. Техническая 
документация передана на 
предприятия (г. У х т а ,  
И ж евск). З а  год представ
лены два экспоната на меж
дународной выставке «П ра
га-87», лаборатория приня
ла участие в краевой выс
тавке самодеятельных тран 
спортных средств и органи
зовала клуб самодеятельно
го конструирования Т С  при 
А Т Ф . Получена медаль 
В Д Н Х  и положительное ре
шение на изобретение.

Л аборатория микроскопи
ческой металлографии (руко
водитель доцент А . И. 
К орчагин) исследует струк
туры и механические свойст
ва машиностроительных ма
териалов по важнейшей те
матике. Годовой объем хоз
договорных работ — 90 ты 
сяч руб., экономический эф 
фект —  10 тысяч. Большой 
объем работы приходится

на изучение инструменталь
ных сталей,. прошедших 
электрош лаковый переплав 
(новая технология внедря
ется на К р а М З е ). З а  год 
получено положительное ре
шение на два изобретения 
и начата обработка микро- 
структурны х данных с по
мощью ЭВМ .

Л абораторией подъемно- 
транспортных машин и робо- 
тов (руководитель доцент 
К . Д . Н и китин) разработа
на и внедрена роторно-кон
вейерная линия сборки из
делий, ож идается экономи
ческий эффект более 300 ты- 

■ сяч руб. Т ем атика Н И Р  от
несена к важнейшей. Полу
чены положительные реше
ния на семь изобретений.

Л аборатория Г A l l  (руко
водитель доцент М . П. Го
ловин) выполняет работы 
по созданию  гибких произ
водственных систем, участ
ков, средств автоматизации 
и приводов (в  плане важ 
нейшей тематики), работает 
в содружестве с кафедрами 
Т и К М С , Т М С , робототех
ники и Н Г иЧ . З а  истекший 
год получены полож итель
ные решения на два изобре
тения, одно изобретение 
внедрено в промышленность, 
выполнялись четыре догово
ра о творческом содружестве 
с ^Предприятиями страны, 
которыми переданы 25 тех
нических разработок.

Л аборатория тепловых из
мерений высокодипамичсских 
процессов (руководитель 
профессор Ю . В. Видин) 
проводит проектирование и 
апробирование устройств для 
измерения температуры де
формируемых и сыпучих тел 
(по плану важнейшей тема
тики). Предложен ряд  кон
струкций микротермопар и 
датчиков нестационарного 
теплового потока, созданы 
установки для их изготов
ления. Н екоторые экспона
ты демонстрировались на 
В Д Н Х  и отраслевых выс
тавках. З а  1987 год полу
чены положительные реше
ния на четыре изобретения. 
Результаты  Н И Р  внедрены 
в производство, ряд  о браз
цов готовится к серийному 
производству.

П оказатели работы участ
вующих в конкурсе лабора
торий в баллах согласно по
ложению вы глядят следую 
щим образом:

1. Л аборатория ф азоизме
рительных устройств, Р Т Ф — 
24,65 балла ( 5 +  7,3 + 5  +  
+  2,15 +  5 ,2 ). *

2. Л а б о р а т о р и я  ЭМ , 
Э М Ф  —  10,67 (1 ,6 7 + 4  +  
+  1 + 3 ,5 + 0 ,5 ) .

3. Л аборатория динамики 
и прочности М А , М С Ф  —
9,22  (0 ,5  +  1 +  1 ,3 4 +

+ 2 ,2 5  +  4 ,0 6 ).
4.» Л аборатория Г А П , 

М С Ф  — / ,3 4  (1 ,28  +  2 ,0 5 +  
+  1 ,5 8 + 0 ,4 3 + 0 ) .

5. Л аборатория автомати
ки и управления С Д М , 
М С Ф  — 10,36 (3 ,67  +  1+- 
+  3 ,8 9 + 1 ,0 4 + 0 ,4 ) .

6. Л аборатория совершен
ствования i l l  и f M ,
М С Ф  — 10,16 (1 ,75  +  2 +  
+ 2 ,6  +  3 ,5 6 + 0 ,2 5 ) .

7. Л аборатория систем 
адаптивного управления — 
М Т Ф — 19,44 (2 ,14  +  4,74 +  
+ 2 ,7 1 + 3 ,2 1 + 6 ,6 4 ) .

8. Л аборатория литейно
го производства, М Т Ф  — 
15,35 (1 ,89  +  2 ,3 + 1 ,1 4 +
+ 3 ,6 4  +  6 ,2 8 ).

9. Л аборатория металло
графической микроскопии, 
М Т Ф  — 6,84 (1 ,3 7  +  2,11 +  
+ 0 ,7 5 + 1 ,5  +  1,11).

10. Л аборатория химии, 
Т Э Ф  —  10,89 ( 1 ,7 8 + 1  +  
+  1 +  6 ,0 + 1, 11).

11. Л аборатория Т И В П , 
Т Э Ф  — 6,04 (0 ,8 6 + 1  +
+  1,71 +  1,61 +  1 ,86).

12. Л аборатория тран
спортных средств, А Т Ф  —
10,7 (1 ,2  +  1 +  1,2 +  
+  1 ,8 + 5 ,5 ) .

13. Л аборатория механи
ческих систем, М Т Ф  — 
10,11 (2 ,0 2  +  2 +  0 ,64 +  
+ 1 ,1 1 + 6 ,3 5 ) .

Окончательное решение о 
призовых местах комиссия 
вынесет после публикации и 
обсуждения этих данных.
11редварителыюе обсужде
ние закончилось предложе
нием: присудить I место ла
боратории Ф У  (4-й номер по 
списку), 11 место — лабо
ратории С А У  (7-й номер по 
списку, 111 место — лабо
ратории Л П  (8-й номер), 
IV  место — химии, Т С ; ЭМ , 
А иУ  С Д М , П Т М и Р , М С  
(10, 12, 2, 5, 6, 13-й но
мера по списку).

Конкурс показал, что но
вое положение о его прове
дении отраж ает истинное 
состояние работ в лабора
ториях. Предложено внести 
в положение смотра-конкур
са «Внедрение результатов 
Н И Р  в производство с со
циальным эффектом (К -5- 
-1 0 ) по экспертной оценке», 
«Внедрение результатов 
Н И Р  в производство с ож и
даемым эффектом (О . Э ./ 
Х /Д )  -  0,3».

* В скобках указаны  бал
лы: первое слагаемое — за 
повышение квалификации и 
кадры; второе — за эффек
тивность Н И Р ; третье — за 
патентно - изобретательскую  
деятельность; четвертое— за 
выступление в печати и 
шестое — за участие в вы с
тавках.

Л. ШАТОХИНА,
председатель комиссии
НИР профкома.



Вниманию наших читателей предлагается неболь
шой отрывок из путевых заметок руководителя 
группы туристов-байдарочников (сотрудников ка
федры радиосистем) Бориса Николаевича МАРТЮ- 
ШЕВА, который вместе со своими товарищами — 
А. Чмыхом, О. Ядренцевой, С. Зинченко — прошел 
в августе 1986 года на байдарках по знамени
тому некогда «Обь-Енисейскому соединительному 
пути.

Дневниковые записи этих увлеченных людей со
ставляют довольно большой объем — примерно 
восемь печатных листов. Мы же по вполне понят
ным причинам публикуем лишь небольшие извле
чения из этих интересных записей, но в таком ви
де представленное на суд читательский, думается, 
доставит интерес и любопытство...

Итак, слово Борису Николаевичу.

говорят: «Свернул в ка
нал».

Кроме того, нам уда
лось выяснить, что в ма
лую воду — с августа по 
октябрь — «канал» не
проходим: даже для бай
дарок. На пути сплош
ные завалы, заломы и 
мелко, очень мелко. Прав
да, ходят слухи, что кто- 
то из местных весной, 
по большой воде прохо
дил на моторке чуть не 
до третьего шлюза. Но 
чтобы в малую воду прой
ти весь «канал» и выйти

испугается первого дож
дя и согласится хотя бы 
часть пути преодолеть не 
на веслах...»

■— Не-ет, мы сами до
плывем, —■ смог ответить 
им Зинченко.

А в это время команда 
другого катера пыталась 
подобным образом приг
ласить Чмыха с Ядринце- 
вой, но они также отка
зались...

Экипаж Ядринцева —г 
Чмых идет впереди нас, 
без видимых усилий дер
жа байдарку по курсу:

У В Л Е К А Т Е Л Ь Н Ы Й  м а р ш р у т
г..Оказывается, еще в 

конце прошлого века меж
ду бассейнами Оби и Ени
сея, на их боковых при
токах было возведено 14 
шлюзов для подъема во
ды и был прокопан вось
микилометровый канал, в 
результате чего появилась 
возможность сквозного 

судоходства между Ново
сибирском и Краснояр
ском. Очень извилистый, 
узкий и длинный, неве
роятно длинный, но все- 
таки дешевый водный 
путь. А я, всю жизнь про
живший в Красноярске, 
даже не подозревал о 
существовании такого пу
ти. Совершенно случайно 
..мне попался сборник 

«Старинные водные пу
ти» JI. А. Плечко, пере
листывая который я нат
кнулся на небольшую 
статью: «По Обь-Енисей
скому водному пути». С 
тех пор я потерял покой...

И вот с весны я начал 
вести пропаганду среди 
любителей водных путе
шествий у себя на рабо
те.; Вскоре желающих 
принять участие в похо
де стало больше, чем я 
хотел. На очередном ор
ганизационном собрании 
я сказал такую речь:

— Друзья! В этот по
ход мы идем вчетвером:

НА Б А Й Д А Р К А Х
я — общее руководство: 
Анатолий Чмых — ответ
ственный за плавсредст
ва, снаряжение, точное 
знание маршрута, приоб
ретение билетов на поезд; 
Ольга Ядренцева — каз
начей и шеф-повар; Сер
гей Зинченко — ответст
венный по закупке про
дуктов и упаковке рюк
заков. Берем две байдар
ки, одну палатку, котлы, 
спальные мешки и т. д. 
Трое сидящих против ме
ня участников довольно 
легко, без споров, согла
сились с моим предложе
нием...

В Катайге мы попыта
лись расспросить местных 
жителей о маршруте. 
Чтобы не перечислять 
названия всех девяти рек, 
по которым проходит 
путь, они все их зовут 
одним словом «канал». '

— Послушайте, — пы
таюсь я возразить, — ка
нал — это то, что проко
пано людьми.

— Как свернешь с Ке- 
ти, так и «канал», — 
упорно утверждали они.

— По карте мы долж
ны свернуть в реку Озер
ная.

— Ну да, но у нас все

в Енисей? Местные жи
тели лишь безнадежно 
махали рукой.

— Ничего, ребята, про
рвемся! — ободрил я 
свою команду.

Итак, путешествие на
чалось! Лил дождь, мы 
быстро гребли вперед, 
напевая во все горло об
рывки песен, которые 
можно было орать. Обе 
байдарки напористо рас
секали кипящую от ка
пель реку. Мокро, холод
но, но... хорошо!

Вскоре нас ' догнали 
два катера, от которых 
по сторонам расходились 
огромные волны. Я по
боялся, что они сломают 
нам байдарки, и стал уси
ленно отгребать в сторо
ну. Но катера сбавили 
ход, из рулевой рубки од
ного из них вышли на па
лубу две симпатичные, 
модно одетые девушки 
и... стали приглашать нас 
проехать до начала «ка
нала» с ними:

— Давайте, парни, по
грузим ваши лодки на 
катер, и через пару часов 
вы будете у «канала», — 
приглашали они.

Я съежился от страха: 
«Неужели моя команда

поработав веслами минут 
двадцать, они спокойно 
отдыхают, поджидая нас. 
М ы же с Сергеем, вертя, 
как мельница крыльями, 
веслами беспрерывно, 

никак не можем их обо. 
гнать. Чмых объяснил 
нам, что надо грести, не 
торопясь и ритмично. Мы 
попытались грести, не 
торопясь и ритмично... и 
отстали от них оконча
тельно.

А справа и слева по
очередно и медленно про
плывают огромные пес
чаные косы, без единого 
следа. За полосой песка 
начинается густой лист
венный лес, постепенно 
переходящий в хвойный и 
так по низине уходящий 
за горизонт. Ни деревень, 
ни дорог по берегам нет. 
Все это, наверное, краси
во в солнечную погоду, 
но сейчас идет дождь, и 
мокрые деревья и кусты 
выглядят тоскливо.

...Так медленно, то 
попадая под заряд дож
дя, то выскакивая из не
го, проплыли мы в пер
вый день 30 километров. 
Видя бедственное поло
жение моей «мокрой 
команды», я объявил при

вал и ночевку. И как 
только мы пристали к 
берегу, дождь прекратил
ся и до утра не возоб
новлялся. Натаскали из 
лесу дров, развели боль
шой костер, и на палках, 
палочках, веточках и 
прутиках вокруг него раз
весили сушить мокрые 
наши вещи. Ольга у это
го же костра устроилась 
варить ужин...

После обильного завт
рака начинаем собирать
ся в путь, сворачиваем 
палатку, кухню, уклады
ваем вещи в байдарки. 
Сегодня мы должны вой
ти в «канал». До реки 
Озерная — начала сис
темы рек и озер этого 
водного пути нам оста
лось пройти 13 километ
ров по Кети. Наконец 
все готово к отплытию...

Сегодня мы вошли в 
систему «канальских» 
рек, и нам придется ид
ти на веслах нротив те
чения более 100 километ
ров. Мы с Серегой при
лагаем огромные уси
лия, когда лодка рассе
кает воду своим острым 
носом так, что по сторо
нам расходятся большие 
буруны. Но после 20 ми
нут такой «потной» рабо
ты мы проплыли один 
километр до деревни 
Усть-Озерная. Деревня 
стоит на высоком гли
нистом яру, на правом 
берегу реки Озерная. 
Причалили. Идет дождь. 
Второй день, не переста
вая, льет дождь. Хорошо 
хоть не такой проливной, 
как в джунглях Амазон
ки, а простой сибирский, 
моросящий «нудник», 
между каплями которого 
свободно летают не очень 
крупные комары.

Наши ребята по сколь
зкой глинистой тропин
ке полезли на крутояр, 
чтобы в магазине купить 
кое-какие продукты, в 
основном соль, и получ
ше разузнать дорогу до

озера Калто...
...Теперь река уже и 

глубже, чем в устье. Мы 
почти не садимся на 
мель. Но начали появ
ляться первые «карчи». 
Это лежащие на дне де
ревья, когда-то унесенные 
половодьем. За несколько 
лет они уже успели за
расти илом и закосте
неть. Над водой в боль
шинстве случаев их сов
сем не видно, и только 
по небольшой ряби на 
поверхности можно дога
даться о препятствии. 
Страшно налететь на та
кую «карчу» туго натя
нутым брезентовым дни
щем байдарки. Пропо
решь. Хорошо хоть нам 
приходится плыть против 
течения — скорость встре
чи нашего судна с пре
пятствием не очень высо
ка, но опасаться этой 
встречи надо. Мы плывем 
посередине реки, совсем 
не используя «тиховодо»» 
с их слабым течением.

— Серега, давай плыть 
от мыса к мысу. За мы
сом течение слабее и 
нам грести будет легче. 
А  мы с тобой плывем все 
время по самой быстри
не, — предложил я сво
ему спутнику. Кроме то
го, мы сократим путь.

Едва форштевень бай
дарки высовывается из- 
за мыса, течение, словно 
играючи, разворачивает 
судно поперек реки. Я то
ропливо и сильно гребу 
веслом. Серега начинает 
помогать мне, и через не
сколько минут напряжен
нейшей работы наш челн, 
описав длиннейшую ду
гу, возвращается к 
берегу. Можно спо
койно плыть к следую
щему мысу. Так картина 
повторяется. Через пол
часа руки болят от нап
ряжения, и я начинаю 
удерживать лодку от раз
ворота, действуя веслом, 
как рулем...

(Окончание следует).
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НА СТАРТЕ 
«МОРЖИ»

В воскресенье, 15 но
ября, тысячи красноярцев 
пришли на центральную 
набережную Енисея, что
бы наблюдать за массо
вым заплывом «моржей», 
посвященным открытию 
зимнего плавательного се
зона. Это уже не впервые 
любители из городского 
клуба «Криофил» участ
вуют в тренировочно-по
казательных процедурах 
закаливания. Неизменно 
их купание привлекает 
зрителей, вызывает ес-' 
тественное любопытство. 
В чем секрет этого инте
реса? Очевидно, в том, 
что на глазах у зрителей 
совершается невозмож
ное. Знаменитый врач 
средневековья Парацельс 
утверждал, что все есть

яд и все есть лекарство, 
в зависимости от того, 
сколько и как принимать. 
Распространяя эту исти
ну на феномен моржева
ния, можно сказать, что 
«моржи» —  это люди, 
знающие, как и сколько 
принимать ледяной купе
ли, чтобы использовать

холод как лекарство, да
ющее бодрость, хорошее 
настроение и жизнь без Р £  
болезней.

В. ПАВЛОВ, 
доцент кафедры ТиКМС.

НА СНИМКЕ: участни
ки заплыва секции зим
него плавания «Гремя- 
чий» клуба «Криофил».

к и н о а ф и ш и
П РИ Г Л А Ш А Е Т
«О КТЯБРЬ»

В январе наш кинотеатр 
выпускает на экран новый 
стереоскопический фильм «сос над тайгой» по моти
вам повести В. Чивилихина 
«Над уровнем моря». Вы не 
ошиблись, если короткая 
строчка названия фильма 
вы звала у вас ассоциации 
детективного жанра. Д а, 
многое в фильме так и бу
дет, только все чуть-чуть 
сложнее и потому неожи
даннее.

Ушли двое в тайгу. В ра
гами не были, но и непри
язн и  своей не скрывали 
друг от друга. Ведь однаж 
ды из-за  красивой латыш 
ки Л аймы, невесты Виктора, 
дело едва не дошло до др а
ки, даж е нож сверкнул в 
руке Сашки... В пути про
изош ла новая ссора. О злоб
ленный Ж алин ушел вперед, 
оставив Виктора плетущ им
ся сзади. О ба они в этот 
момент не подозревали, что

Широкоформатный кино
театр «С Т Р О И Т Е Л Ь » при
глашает вас посмотреть в 
январе следующие фильмы.

11— 14. Н овы й цветной 
широкоформатный худож е
ственный фильм «Б А Й 
К А » — В 9-00, 10-50,
12-40, 16-00, 17-50 (удл .), 
20- 10 , 22-00 .

По ж анру фильм «Бай
ка» —  лирическая комедия 
о взаимоотношениях двух 
уже немолодых людей, о 
зарождении между ними 
глубокого чувства. Режиссер- 
дебютант — популярный 
актер Г. Бурков.

19— 25. Н овы й цветной 
художественный фильм « З а 
бытая мелодия для флейты» 
(2  серии), режиссер Эль

дар Рязанов. Н ачало: в 8-40,

давно уже сбились с пути...
Когда двое уходят в тай

гу, Тревога оставшихся на 
базе идет за ними по п я 
там. Т айга — все равно, 
что море. Т о  ласково при
падает к ногам, стелется 
проторенной тропою, то з а 
ведет неведомо куда, за 
хлестнет снежной лавиной. 
А тут в тайгу отправились 
вдвоем если не открытые 
враги, то уж недруги — 
это точно. Н о сложилось 
так, что ушли они вместе. 
И  ни тот, ни другой вовре
мя на базу  не пришли.

Ф ильм  поставлен на 
«М осфильме» режиссерами 
А. К ольцатым и В. Перо
вым.

О дин из главных героев 
— А . Я нварев, он сни
мался в фильмах: «Время,
вперед», «Д ва билета на 
дневной сеанс», «Шестое 
июля», «К расная палатка».

Добро пожаловать в наш 
стереокинотсатр на новый 
фильм!

11-20, 16-00, 18-40, 21-50.
В фильме занято созвез

дие популярных киноакте
ров: Л . Ф илатов, Т . Доги- 
лева, И . Купченко, В. Са- 
наев, А . Ш ирвиндт, В. Гафт 
и др. Е дкая, безж алостная 
сатира, эксцентрика и пара
доксы, трогательные лири
ческие мотивы дополняю тся 
мотивами фантастическими. 
«Забы тая мелодия для флей
ты» — один из первых 
фильмов о перестройке.

26— 28. Н овы й цветной 
художественный фильм «Се
ребряные струны» — в 8-30, 
10-30, 12-30, 16-00, 19-10, 
21 - 10 .

За редактора 
Ю. В . В И Д И Н .
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